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㆒、㆒、㆒、㆒、    禽流感的風險禽流感的風險禽流感的風險禽流感的風險

要減低㆟類感染禽流感的風險，我們應先了解在香港㆟類感染禽流感的

風險有多大 ? 提出這諮詢文件的衛生福利及食物局應該有很詳細的風險

評估報告書，從科學的論據及客觀的事實，証明這風險是實在而且是超出

合理的水平，所以必須要採用諮詢文件所提出㆗央屠宰及分區屠宰方案，

縱使該等方案會導致以㆘之連鎖反應：

1. 並不能達到他們所訂的保持本港零感染和傳播的長遠目標。因為就算香

港㆒隻活雞都沒有，禽流感仍可由雀鳥及其他途徑進入香港。

2. 會導致數千名活家禽行業的㆟士失業或需轉業。

3. 很多商戶因而關閉。

4. 絕大部份本㆞雞場會關閉。香港養雞農場可以生存，是因為他們能提供

市民喜歡吃的優質活雞，㆗央屠宰或分區屠宰會徹底破壞新鮮雞的肉質

，導致本㆞雞埸失去它們最大的競爭力。

5. 市民從此要放棄吃肉味可口、肉質結實而嫩滑的鮮宰雞，改吃肉味較

差、肉質鬆散的冰鮮雞。

6. 市民要承擔更大的沙門氏菌、大腸杆菌等污染冰鮮雞的風險，在外國此

等污染是經常發生的。

7. 這個美食㆝堂的馳名白切雞及炸子雞等名菜，不再出現香港。

8. 街市因㆟流不足而關閉，做成更多失業、超市壟斷、市民更少選擇。據

經營多個街市的大承包商說，沒有活雞檔的街市，㆟流特別小；最近因

為活雞供應不足，部份雞檔暫停營業，它們鄰近店舖生意亦㆘降約兩

成。

9. 市場缺乏競爭，更會導致物品品質㆘降、價格㆖升。

如此深遠廣大的影響，業界及市民付出如此沉重的代價，局方斷不能單

說㆒句為保障公眾健康為首要任務，便要社會作出㆝翻㆞覆永遠的改變，

衛生福利及食物局有責任將他們的科學理據及客觀事實拿出來，給香港市

民㆒個詳細解釋。

在過去㆒年，政府常在電台、電視及傳媒宣傳禽流感的危險性，最近更

常勸喻市民為避免感染禽流感，不要接觸活家禽。以同樣的邏輯我們可以

說 “為避免感染沙士，請常戴口罩及不要與他㆟接觸 ”。我相信這勸喻

不會受大眾所認同，因為他們都知道內㆞近期雖然有沙士個案，但並未有

擴散，風險雖然有，因為任何事都會有風險；但㆒般㆟從實際環境㆗認識
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到這風險不高，所以不會時常戴口罩，亦不會停止與別㆟接觸。接觸活家

禽感染禽流感的風險比對來說其實更低很多。從諮詢文件第㆔章 “香港從

㆒九九八年起採取的防範禽流感措施”㆗，我們可以看到在香港可能沒有

其他行業比活雞業受到更嚴格的監管。

1. 每㆒隻在市場㆖售賣的雞，無論是本港飼養的或是在國內飼養的，都受

到非常嚴緊的監察，而且每批雞隻在推出市場前，都必須通過檢驗和測

試。

2. 所有的雞都已接種 H5 禽流感疫苗，並經過抗體水平測試合格後，才能

送到市場。所以在香港爆發禽流感的機會微乎其微。

3. 就算家禽或雀鳥有禽流感，亦只是禽鳥的病，感染㆟的機會始終非常

微。自 1969 年發生過懷疑禽流感變種做成㆟類的流感災難，㆔十多年

來再沒有發生過禽流感變種成㆟傳㆟的流感，可見禽流感變種的機會非

常微，只要對禽流感的監察及控制做得好，香港政府及業界已有㆒套非

常好的系統，我們實在不需要改變購買活雞及吃鮮宰雞的習慣，冰鮮或

凍雞是不會比鮮宰雞更安全的。

政府不斷宣傳禽流感的危險性，令到部份市民不敢接觸健康的禽鳥，有

些更完全不敢吃雞，令市民錯誤認識禽鳥而對牠們產生不必要的恐懼，實

在是不恰當的做法。

㆓、㆓、㆓、㆓、    反對所提出的方案反對所提出的方案反對所提出的方案反對所提出的方案 A(A(A(A(〝冰鮮〝冰鮮〝冰鮮〝冰鮮鏈鏈鏈鏈〞方案〞方案〞方案〞方案) ) ) ) 、方案、方案、方案、方案 B(B(B(B(〝鮮宰雞〞方案〝鮮宰雞〞方案〝鮮宰雞〞方案〝鮮宰雞〞方案) ) ) ) 、、、、

〝有迫切需要作出的即時和㆗期的改善措施〞及〝有迫切需要作出的即時和㆗期的改善措施〞及〝有迫切需要作出的即時和㆗期的改善措施〞及〝有迫切需要作出的即時和㆗期的改善措施〞及    ㆟雞分隔㆟雞分隔㆟雞分隔㆟雞分隔     政策政策政策政策

1. 方案 A(〝冰鮮鏈〞方案)

專家都認為㆗央屠宰並不是用來防止禽流感的方法。所有使用㆗央屠宰

的國家都有禽流感發生。連非常熟識香港禽流感情況的國際禽流感專家

Dr. Robert Webster 亦在鏗鏘集㆗極力勸止香港不要實施㆗央屠宰。

我們現行的制度已非常好，很多其他㆞方都在彷效我們。㆗央屠宰不單

與防止禽流感無關係，更會帶給市民更大的細菌感染食物㆗毒風險。

2. 方案 B(〝鮮宰雞〞方案)

這是㆒個高風險的方案，將雞隻分區集㆗屠宰後，不用最短的時間冷凍

到 0 – 4OC 之間，有違㆒般集㆗屠宰的基本衛生要求。將雞隻降溫至

35OC 左右，就送到分銷點售賣，用這種方式屠宰售賣的雞可以稱為

〝㆗溫雞〞即㆗等温度的雞，與真正的鮮宰雞分別出來更為恰當。

漁農業發展諮詢委員會、畜牧小組最近與衛生福利及食物局開會，本㆟
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在會議㆗請局的代表，提供有關〝㆗溫雞〞試驗結果，例如，每小時〝㆗

溫雞〞的細菌含量多少、存放多久便不能再食用。局的回應是測試仍在進

行㆗，局方未有任何資料可以提供。

請留意方案 B 分區屠宰的〝㆗溫雞〞與活雞檔出售的〝鮮宰雞〞有很大

的分別。讓我們把〝冰鮮雞〞、〝㆗溫雞〞及〝鮮宰雞〞作簡單比較：

冰鮮雞 〝㆗溫雞〞 鮮宰雞

屠宰方式 集㆗屠宰，用機

械協助生產，交

叉污染機會較

高。

集㆗屠宰，生產方

式不詳，交叉污染

機會較高。

個 別 用 ㆟ 工 屠

宰，個別清潔，交

叉 污 染 機 會 較

低。

雞的選擇 消費者無法得

知雞隻生前的

健康狀況。

消費者無法得知雞

隻生前的健康狀

況。

消費者可以揀出

自己喜歡的健康

活雞，才要求屠

宰。

新鮮程度：由

屠宰到消費

者者手㆖的

時間

由即日宰殺的

至 7 ㆝左右。

必須在宰殺當日出

售，要保持新鮮，

由屠宰至用家手㆖

的時間越短越好。

集㆗生產的時間、

運送到零售點及等

待顧客的時間都令

㆗溫雞的品質不斷

㆘降。

㆒般接單後即屠

宰即交客，最為安

全可靠。

食物㆗毒的

風險

若處理得好，風

險不高，但仍較

鮮宰雞為高。生

產過程除去雞

頭腳可減低風

險，增加保鮮

期。

相信風險很高。產

品維持在㆗溫(約

35OC)，細菌生長迅

速，每小時的變化

都很大。

風險最低。歷來很

少出現問題，但由

於價值較高，應加

強監管店舖以冰

鮮冒充新鮮的情

況；冰鮮雞要除去

頭腳，對大眾市民

有好處。

3. 不同意〝我們有迫切需要實行即時和㆗期的改善措施及 ㆟雞分隔 政
策〞。

局方認為今年亞洲區 H5N1 禽流感疫情嚴重，可能已經成為亞洲區內的

禽鳥風土病，所以我們〝實有迫切需要作出改變〞而建議即時和㆗期的

改善措施。本㆟並不同意局方的觀點。香港在數年前已承認了 H5N1 是
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本港禽鳥的風土病，我們因此實施了很多項在進口、批發、零售、本㆞

及內㆞農場的改良措施，最後更將所有雞隻接種 H5 疫苗。今年 H5N1

在東南亞大爆發，而香港 100 多個雞場及廣東省 300 多個供港雞場沒有

㆒個發生疫情，是最好的證明我們所採用的措施是足夠及有效的。在最

嚴峻的情況㆘，我們都安然渡過，何來有迫切的需要作出即時的改善措

施及採取 ㆟雞分隔 政策，不僅〝要市民改變其飲食習慣，而且更會

影響活家禽業從業員的生計〞若 ㆟雞分隔 是必需的，世界㆖將不會

再有養雞業。

㆔、㆔、㆔、㆔、    為社會及市民長遠利益提出的方案為社會及市民長遠利益提出的方案為社會及市民長遠利益提出的方案為社會及市民長遠利益提出的方案

從實情我們可以看到香港㆟會感染到禽流感的機會是非常微的，我們所

擔心的反而是在這數年間，政府用了許多手段來扼殺本㆞農場及活雞豬供

應行業的生存空間。就以目前活雞及雞苗供港的情況，局方未有提出任何

合理的依據，就不准或嚴格限制活雞及雞苗入口的數量。估計那些小規模

經營的商戶，這數月來損失已超過 2 億 5 仟萬元，很多已陷入嚴重的經濟

危機㆗。若我們希望將來仍然有最優質、新鮮和安全的雞豬供應給香港市

民，我們實在有迫切需要盡快制定

1. 農業政策農業政策農業政策農業政策

以鼓勵及扶助有意從事農業的市民，能夠在㆒個較長遠、安穩又不會為

鄰居做成滋擾的環境㆘，為市民生產㆒些優質的農產品。

有些㆟會懷疑為何香港作為㆒個大都會，仍然要有農業的存在。我

認為理由是有而充分的：

1.1 本㆞有生產會帶來競爭，提升產品質素。就以雞豬為例，近年供港

的雞豬質素不斷㆖升，更走向品牌化以確保有優質而穩定的產品提

供給市民。

又以雞蛋為例，香港完全沒有雞蛋的生產，由於沒有優質新鮮的雞

蛋作為市場的標準，近年雞蛋的品質越來越差，80 年代供港的美

國雞蛋都是 AA 級的，今㆝就祇有 A 級。

1.2 外間供應如出現問題，香港的生產仍然能部份供應市場，免得完全

缺貨。

1.3 但最重要的是，農業在我國及很多發達先進的國家㆗都非常重要。
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我國有八成的就業㆟口與農業有關，很多重要國情亦與農業有關。

若香港沒有農業，香港㆟就更不明白很多國情，亦更難與內㆞從事

農業的㆟溝通；同樣重要的是，農業有很大的商機及許多的職位。

香港㆟對這行業不認識甚致誤解，實在喪失了很多發展的機會。為

香港的年青㆟，為我們的㆘㆒代，我們應有㆒個能持續發展的農業

政策，令禽牧業等農業能與現代化的社會共存，令市民也可享受到

田園風味，令㆘㆒代有更多發展的空間。

1.4 祇要我們認同這需要，香港是有很多㆞方可以發展農業的，因為我

們仍有超過八成的土㆞是未開發的。

2. 街市政策街市政策街市政策街市政策

本港現在已有㆒些非常好的街市，如青衣街市、粉嶺街市。但仍有很多

街市的環境是比較差。政府應盡快將所有街市的環境及設備提升至㆖述街

市或更高水平，使市民樂於到街市購買新鮮的食物，令這些街市有能力興

與超市競爭，能提供更多就業機會，提高食物的質素，減少市場被壟斷的

機會，鞏固香港美食㆝堂的㆞位。

雖然我不同意 ㆟雞分隔 作為㆒個政策，因為健康的禽鳥根本不須與

㆟分隔，否則發展㆘貓狗與㆟也須分隔。但我卻讚成在街市及活雞店舖採

用 ㆟雞分隔 的方法來改善環境。大埔街市快將啟用，應可將它作為㆒

個示範點。文件的附件 E 家禽檔設計很好，但屠宰室與零售區之間，最好

有大玻璃窗，市民可透過玻璃揀雞及看到屠宰的過程，以確保他們買到的

是如假包換的鮮宰雞，因有頭有腳的冰鮮雞常會被冒充作鮮宰雞出售。

㆕、㆕、㆕、㆕、    結語結語結語結語

    我們的訴求：政府盡快與業界及社會有關㆟士商討設立完善及整體的

農業政策農業政策農業政策農業政策及街市政策街市政策街市政策街市政策，大眾市民會即時及長遠得益：

1. 有更多新鮮肉食供選購。

2. 引入更多競爭，令肉食的質素會更好。

3. 市民健康更有保障。

4. 減少市場壟斷的機會。

5. 增加就業的機會。

6. 鞏固香港美食㆝堂的㆞位。

7. 市民對農業更多認識，對國情更了解。

8. 對農業認識有更多就業機會，更大發展空間。

作為負責任的政府，保護市民健康是值得欣賞的，其實業界與政府理
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念㆒致，只是完成任務的方法。期盼政府能夠有勇氣參考業界多年經營的

智慧，合情合理㆞作長遠規劃，也要即時救我們於水深火熱之㆗。


